
B02 20102010年年55月月55日日 星期三星期三 主编主编 舒晗舒晗 编辑编辑 王美华王美华 校对校对 王阳王阳 版式版式 陈媛媛陈媛媛

（上接B01版）对于刚刚收购了沃尔沃汽
车品牌的浙江吉利控股集团有限公司，其董事
长李书福认为，所谓的差距并不是我们所有的
方面都有差距，而是有些东西没有差距，有些东
西有一些差距。比如说我们中国汽车工业的装
备水平，这个就没有什么差距，设备都是全世界
最好的，模具也是全世界最好的，厂房很豪华，
那么有一些差距的话是因为我们的起步迟了一
点。

“我认为所谓的‘差距’其实应该是‘差别’。”
李书福说：“以吉利品牌为例，吉利刚刚收购了沃
尔沃，沃尔沃跟吉利不一样，沃尔沃能卖3万元
吗？这个就是它的劣势，不是它的强项。反之，
吉利能造出一个像沃尔沃这样卖30万元，50万
元，80万元的车吗？吉利也造不出来，所以这就
是‘差别’。”

焦点二：发展新能源汽车产业
是个长期努力的过程

近年来，新能源汽车的研发和推广成为各
大汽车生产商最为追捧的项目，新能源汽车真

的能够替代传统汽车能源吗？新能源汽车的发
展又将呈现怎样的格局呢？

张小虞表示，新能源汽车的发展是一个逐
步发展循序渐进的过程。从能源的形势来讲，
各种能源现在都能用，如何控制能源的过度利
用，新能源汽车就是一个有望缓解的手段，所以
新能源汽车作为一种国家战略必须做、认真做、
要一步一步脚踏实地的做。

而作为把新能源汽车作为未来发展三大战
略之一的北京汽车工业控股有限公司，总经理
汪大总也有着自己清晰的认识。他说：“节约能
源是世界上共同的课题，但发展新能源汽车也
不是一朝一夕的事。比如，在底特律，一百年前
就有电车，那时就有人抱怨电车开的不够远，爱
迪生说给我6个月时间，我让你开足够远。可6
个月过去了，60 年过去了，现在还是这个问
题。好在我们一直在努力，并已经取得了一定
的进步。至于北汽，我们在这方面是很认真的，
我们成立了国内第一个新能源产业联盟，第一
家公司在国内真正销售商业新能源汽车，我们
现在也在快速推进，在刚刚结束的北京车展上

也展出了四款新能源车。”
重庆长安汽车股份有限公司董事长徐留平

则表示，新能源汽车不仅仅在研发上要下功夫，
在推广上更要研究出新模式。他说：“在纯电动
汽车领域当中，因为成本比一般汽车要涨得
快。对于国内自主品牌的车增长幅度很大，原
来5万块钱，现在增加到15万块钱，增加幅度非
常大。这个时候可能要一个新的商业模式运
行，这可能牵涉到车子和电池要分开来卖。平
常买车，本来 4万块钱，但是现在 3.8万元就能
拿走，电池是另外一个运营商负责。这实际上
是一个变革，这种变革需要多方力量的统筹，哪
一方力量没有跟上去，这个纯电动汽车的普遍
展开都是有问题的。所以说，在这个方面长安
在纯电动方面我们正在和一些大的公司，特别
是做服务，电池服务和网络服务的一些沟通。”

焦点三：核心竞争力是自主品
牌发展的关键

广州汽车集团股份有限公司总经理曾庆洪
说：“近年来无论是国家还是市场都对自主品牌倾

入了很大的关注，政策的扶持、市场的认可都对自
主品牌汽车的发展起到了极大的帮助作用。但我

认为自主品牌下一步发展的关键将是自身核心竞

争力的提升，强化内功、加强合作，做强做大。”

对于曾庆洪的观点，汪大总表示赞同。他

说：“对一个企业来讲，品牌是最重要的核心资

产，刚才我们讲差距，两个公司来看的话，A公

司和B公司要说差距也还是可以说清楚的。其

中如果你这个公司没有自己的核心品牌，那你

肯定不是一个强大的公司。那么从我们中国现

在企业来看，在这方面确实是自己的弱项，没有

自己的品牌，没有自主产品，想走国际化道路几

乎是不可能的，所以这就是为什么国内企业都

在花大气力认真做好这件事情。”

对于自主品牌未来的发展徐留平也非常乐

观。他说，在中国这个市场里面，如果以一个

500万辆为一个比较大的规模的话，至少能够

存活八家左右的这种有世界级竞争力的企业，

所以中国自主品牌应该是有非常大的发展空间

的，而且在中国汽车市场上，肯定会产生一些跨

国的，优秀的自主品牌来。

第十一届北京国际车展火爆的开始，热
闹地结束，不仅是目前国内历届车展中规模
最大的一次，也成为亚太地区规模最大的汽
车展览会，参展车型超过 890 台。不但香车
美女，观者如云，而且概念车、全球首发车也
成倍增加，看点多多。规模是真的很大很
大，足以让每个去看展的中国观众自豪得昂
起头。

美小编也有幸去看展了，说实话，“非
常累”，车展规模大了是好事，显示出了咱
们国家日渐强盛。可是从这个馆跑那个
馆整个 7、8 个馆跑来跑去，肩扛照相机，

手拿资料袋，运动量可真不小，到最后两
只腿真的跟灌了铅似的，彷佛回到上学时
代的 800 米考试，快累瘫了。在这个过程
中，厕所不好找，排队；吃饭地方小，排队；
进门出门人多，排队；黄牛黑牛问你要票
也排着队过来问。交通就更不用说了，早
上不到八点离场馆好远的路就开始堵车，
回去的时候记者们有班车还好点，老百姓
挤公交挤得那是惊心动魄，只差没跳窗户
了。配套设施很不完善，没有公交站点，
没有出租车侯车点，甚至连像样的停车场
也没有，馆外一大段的人行道全是烂泥
路，周围满目是荒郊和施工留下的废墟，
看一场车展，回来弄得灰头土脸。

冷静下来觉得，北京车展的一些“缺憾”
与“火爆”场面相比，让一个A级车展需要思
考的东西太多太多。

王美华

在北京车展开展的当天下午，布加迪公
关部的一个朋友就给我打来电话，说你过来
看看富豪不？我们这儿卖了一辆车。

当时我并不吃惊，因为在2008年北京车
展上布加迪就已经爆出了这样的新闻，那时
的布加迪是2500万元，而今年是3800万元，
2008 年的布加迪被卖给了重庆力帆80 后的
少东家，今年的布加迪被一对父母买给了他
们90后的孩子做礼物。

怎么样？吃惊吗？富二代这个词想必已
经在你的耳朵边磨出茧子了吧？我从来不评
论富二代，免得有吃不到葡萄的嫌疑。但这
次我真的有些担心了，这个不用自己花钱就
开着近4000万元车的孩子，他的生活将来怎

么过？
也许我的担心是多余的，毕竟富豪的生

活是我们这些平头百姓难以想象的，可现在
越来越多的富二代炫富行为让人怀疑，他们
在拥有一切想拥有的物质之后，精神方面是
种怎样的状况？太多的财富让他们根本没有
时间去思考人生，这时候想想，也许活在名牌
堆里倒是一种悲哀了。

北京车展越来越不差钱，豪车的成交量
也屡屡创下新高。看来让一部分人先富起来
的效果已经达到了。但这些富豪们对奢侈品
和豪车的趋之若鹜，是否证明着中国人的成
败观应该改变一下？只以财富论英雄，不管
旁人怎么看，我觉得是一种悲哀。 陈栋

北京车展不差钱

北京车展的一些“缺憾”


